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全面翻新的香港仔街市明天（26日）局部

試業，成為公營街市現代化的示範單位。裝

修前有約40年歷史的香港仔街市，歷時兩年

大變身，昨日安排傳媒預覽時已煥然一新，

檔位明淨敞亮，全冷氣開放，並新增不少現

代化設施，包括電子育嬰室、洗手乾手機

等。眾多檔口中以雞檔最與別不同，採用全

封閉非觸式設計，市民要用對講機「聲控」

檔主揀雞，並安裝空氣過濾系統，阻止雞臭

味散播。街市還有一間設有冷氣、排水和抽

風系統的獨立儲存室，以暫存清晨時送到街

市的豬隻。有過往一直幫襯舊香港仔街市的

居民表示，該街市關閉期間要到附近零散檔

口或超市買「貴餸」，非常期待該街市重新

啟用。

香港仔街市大變身 雞檔零臭味
添中央空調電子育嬰室等 街坊：一定返嚟買餸

◆香港文匯報記者 張弦

食環署轄下「街市現代化計劃」首個重點項目─
香港仔街市，耗資逾2.5億元翻新後，明日起局

部試業。香港仔街市共設有142個攤檔，其中137個
攤檔已於2月以競投方式，向原有租戶及其他合資格
人士出租。明日起有約80個攤檔率先投入服務，售賣
蔬果、家禽、鮮肉及其他乾濕類貨品等。至於其餘攤
檔以及仍進行工程的熟食中心和環保署的「回收便利
點」，預計下月19日正式開幕時，可以投入服務。

層層有洗手間 增無障礙設施
昨日署方安排傳媒參觀，可見三層高的街市已重新
規劃，第一層及第二層主要售賣濕貨，包括家禽、鮮
肉等，第三層就主要售賣乾貨，亦設有育嬰室。每一
層均設有洗手間，街市亦新增無障礙設施，例如電動
垂直升降台，方便行動不便的市民。
建築署顧問建築師劉偉雄介紹，香港仔街市重新裝
修後，街市內所有通道都比以前寬闊，檔口主要集中

在中間位置，讓市民購物更加舒服及暢通無阻，今次
新設的中央空調系統是一大重點，改善以往空間焗熱
的弊端，提升租戶和顧客舒適度。街市亦新增不少首
次應用的設施，例如街市各層設有洗手乾手一體機，
第一層設置一間具備空調、去水系統以及抽風系統的
獨立儲存室，以暫存清晨時分送到街市的鮮豬隻。
劉偉雄又指，街市內增加不少公眾休息區域，新設

大量凳子，讓走到疲累的市民可以坐下休息，並設有
多用途空間，供檔主舉辦推廣和節慶活動，新增了升
降台方便輪椅人士來往，還增設兩間電子按鍵控制的
育嬰室，方便有需要的市民使用。

隔着玻璃用對講機揀雞
該街市的雞檔也與別不同，雞檔被獨立分區，內部
具備抽風及過濾系統，將空氣過濾後才排出，商家、
雞隻及顧客，被玻璃分隔開，顧客要隔着玻璃，透過
對講機與檔主溝通及選購雞隻。食環署南區環境衞生

總監韓銘疇解釋指，這設計減少市民接觸雞隻機會，
減少感染禽流感的風險。
翻新後的街市即將開幕，昨日吸引不少街坊圍觀。

李女士表示該街市未翻新前，她經常進內購物買
餸，街市翻新期間，她唯有到石排灣街市等地方買
餸，不過由她的住所出發到香港仔街市比較方便，因
此期待街市復業，並讚揚翻新後的街市有冷氣、亦
「靚」好多。

捱兩年「貴餸」居民喜迎新街市
陳女士一向是在香港仔街市買餸，街市裝修期間唯

有去周圍的零散檔口或超市購物，她指這些地點售賣
的貨品價格比街市稍高，捱了兩年的「貴餸」。陳女
士形容之前的舊香港仔街市「又臭又冇冷氣」，更指
之前的電梯「有得上冇得落，或者有得落冇得上」，
現時看到新街市設施齊全先進，「方便好多，我一定
會回來香港仔街市買餸。」

香港文匯報訊（記者 張弦）因為疫情一度影響翻
新工程進度的香港仔街市，於上月完工，翹首以待的
新舊租戶終等到街市明日重開的消息。從舊街市過渡
至新街市的商戶表示，街市裝修期間手停口停「食老
本」，得悉街市完工已急不及待籌備開檔，形容舊街
市沒有冷氣，夏天焗似蒸籠，現在安裝冷氣之後，行
街市似行商場，雖然要繳付數千元冷氣費，但舒適的
購物環境亦會比以往額外吸引兩三成客流量「抵返
晒」。
豬肉檔負責人黃先生是原租戶，他表示相較以前，
新租金沒有明顯增加，唯一新增的支出是冷氣費，以
其檔口面積計，或要繳付5,000多元冷氣費，營業成
本有所上升，但黃先生卻認為有冷氣之後會帶來更多
人流量及生意額，「之前舊街市通道窄，衞生不好，

沒有冷氣又焗又熱，因此之前夏天人流少，冬天人流
多，而現時行走在街市內非常舒服，好像在行商場，
不需再擔心沒有顧客幫襯。」
不過黃先生對於食環署新設獨立儲存室，暫存清晨

時分送到街市的豬隻，他認為或會加重工作負擔，擔
心如果有較多豬隻會「難拎」，「以前運豬佬可以搬
到檔位，現時要自己搬上來。」

指租金冷氣費合理
曾先生的店舖主要售賣湯料等乾貨，在舊香港仔街

市擺檔近十年，街市裝修期間，他與太太手停口停，
惟有在家中焦急等待街市重開消息，「這個行業我們
做了一世，亦沒有文化去做其他行業，停業期間就食
老本。」得知開業有期的曾先生兩夫婦急不及待，在

昨日便將全數貨品上架完畢，他表示店舖面積比以前
增大一倍，之前的租金2,500元，舊租戶有租金折
扣，現時租金加上冷氣費升至8,000多元，但他認為
環境舒適了，「以前有客人投訴無冷氣，唔幫襯啦，
這句我都聽得不舒服，但現在不一樣了，估計比之前
多至少兩三成客流量。」
童裝店負責人杜女士表示街市裝修期間，閒賦在家

帶孫兒，雖然享受天倫之樂，但沒有工作「好悶」，
非常期待繼續賣童裝與顧客交流，杜女士指：「街市
新增冷氣設施非常好，沒有以前那麼焗促，而衞生亦
改善了不少。」
她亦指，現時租金和冷氣費開支上升，但認為合

理，「食環署有給予舊租戶租金折扣，因此不覺得有
壓力，期待街市重開後多點顧客來幫襯。」

舊商戶期待開檔：有冷氣料增三成客

◆全封閉獨立雞檔 香港文匯報記者涂穴 攝
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142個

明天（26日）約80個攤檔率先投入服
務，售賣蔬果、家禽、鮮肉及其他乾濕類
貨品等

下月19日

主要售賣濕貨，包括家禽、鮮肉等

主要售賣乾貨，如服裝、鮮果等，設有育
嬰室

1)每一層均設有洗手間

2)新增無障礙設施，例如電動垂直升降台

3)中央空調系統

4)洗手乾手一體機

5)設置一間具備空調、去水系統以及抽風
系統的獨立儲存室，暫存鮮豬隻

6)增加不少公眾休息區域，新設大量椅子

7)設有多用途空間

8)增設兩間電子按鍵控制的育嬰室

9)雞檔被獨立分區，內部具備抽風及過濾
系統，將空氣過濾後才排出

◆新香港仔街市檔位明淨敞亮。 香港文匯報記者涂穴 攝

◆公眾休息空間 香港文匯報記者涂穴 攝

◆育嬰室 香港文匯報記者涂穴 攝

◆李女士
香港文匯報記者

張弦 攝

◆陳女士
香港文匯報記者

張弦 攝
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政府昨日宣布「開心香港」(Happy Hong Kong)活動詳情。本港處於
疫後恢復期，「開心香港」連串活動進一步提振士氣、刺激消費。尤
其值得一讚的是，今次活動花費不多，卻聚焦增強市民的參與感、獲
得感，相信能夠帶動商界、民間跟進舉辦更多活動，起到乘數效應，
加快本港經濟復甦。

「開心香港」涵蓋範圍廣、持續時間長，既有美食市集、「全港戲
院日」，也有大型海陸嘉年華、西九文化節等，對旅遊、餐飲、娛樂
等業界帶來很大刺激作用。

本港走出疫情陰霾，恢復內外正常通關，政府預測今年全港經濟有
3.5%至5.5%增長；昨日公布的最新失業率為3.1%，較對上一次跌0.2
個百分點，反映經濟逐漸復甦，市民更容易找到工作。政府此次舉辦
「開心香港」，全力為全社會帶來歡聲笑語，鞏固經濟復甦的勢頭，
惠及更廣闊的階層。

今次活動預算經費約2,000萬元，花費不算多，但每項活動直接以
市民為對象，市民可以參與市集和嘉年華，也有機會得到便宜的戲票
和主題公園門票，讓大家感受開心的氛圍。本港一些行業在3年疫情
期間受創嚴重，例如戲院業累積停業267天，不少市民不再習慣到戲
院睇戲。今次活動通過優惠，刺激市民重返戲院，清晰傳遞「香港回
來了」的正面信息，對重振消費、有效延續商業模式有明顯作用。

本港是國際旅遊中心、盛事之都，全面恢復正常通關，旅遊業界預料
今年五一黃金周訪港的內地旅客量回復到疫情前的六成。本港近期復辦
一系列盛事，例如年初舉辦的渣打馬拉松、香港藝術節、3月舉辦的巴
塞爾藝術展香港展會(Art Basel)等，都取得很好成效。財政司司長陳茂波
年初在新一份財政預算案中，動用逾2.5億元舉辦和推廣大型盛事，
「開心香港」是其中之一。這些盛事既能提升本港國際形象，加快吸引
旅客回流，也能刺激本地消費，讓廣大市民分享經濟發展的成果。

市民信心對本港經濟復甦至關重要。如今政府帶頭做事，營造社會
樂觀向上氣氛，各行各業應該乘勢而上，有實力的企業更應該多辦活
動、多搞促銷，將開心氣氛拓展、延續下去，推動經濟良性循環。

「開心香港」提振士氣加快復甦
特首李家超率領的特區政府和立法會大灣區考察團結束

四天行程，昨日傍晚回港。李家超總結行程收穫時表示，
今次訪問只是起點，政府一定會繼續推展訪問，令與內地
合作更易獲得成果，確保將來發展事半功倍。他強調，議
會拉布及破壞雖然成為過去，但要追時間追結果及追前
列，積極達成過往想做但未能做到的發展。粵港澳大灣區
內地城市發展一日千里，有不少創新技術和管理經驗值得
本港借鏡，本港應打破固化思維、改變優越心態，繼續大
力推動公務員、專業人士到大灣區內地城市考察，通過交
流互鑒，看到本港發展的不足之處，務實採納內地的先進
技術和發展經驗，推動香港城市管理進步、造福市民，促
進大灣區優勢互補、高質量發展。

粵港澳大灣區是國家開放程度最高、經濟活力最強的區
域之一。在創新發展理念的引領下，大灣區扎實推進高質
量發展，已成為向世界展示中國式現代化發展模式的示
範。大灣區高質量發展的輝煌成就，不僅讓特區政府官
員、立法會議員開眼界、嘖嘖讚嘆，更重要的是真切意識
到香港在部分領域與大灣區內地城市存在差距，有時不我
與、急起直追的緊迫感。

本港作為國際金融、經貿中心，中西文化薈萃，在城市
規劃、市政建設、交通管理、公共服務等方面擁有豐富經
驗，部分經驗曾在世界首創、長期領先。但這種先發優勢
容易導致路徑依賴，變成阻礙改革的阻力，在本港治理中
扮演重要角色的公務員容易形成「少做少錯，不做不錯」
的態度和文化，再加上過去相當長時間，本港社會泛政治
化，反中亂港政客利用立法會等平台拖政府施政後腿，令
發展動輒得咎，政府官員不敢也不願革故鼎新，本港蹉跎
內耗、發展停滯不前。

如今香港進入由亂到治、邁向由治及興新階段，行政立法

關係明顯改善，為推動改革提升施政效能創造有利條件。此
次考察正是特區行政和立法機關共同落實「愛國者治港」、
提升治理水平的積極嘗試。行政長官李家超指出，立法會的
亂局、拉布、癱瘓都「過去了」，現時首要工作為敢於創
新、打破樽頸。政府官員和立法會議員同心同德，把此次考
察的成果轉化為施政政策措施，集中精力求突破、謀發展、
惠民生，廣大市民殷切期待、樂見其成。

本港是大灣區的核心城市之一，雖然在「一國兩制」
下，本港的社會制度、經濟體制與灣區內地有所不同，但
是這種制度之異並不妨礙大灣區一體化發展。此次考察過
程中，內地的「雲巴」無人駕駛軌道系統、「國際空港中
心」等先進項目，對本港解決城市管理難題、提升競爭優
勢帶來啟發，不少議員認為值得引入本港。在視察佛山市
城市安全監察中心後，行政長官李家超指出，佛山應用智
能化城市管理的經驗，和智能工業機械人製造產業的發
展，正好與香港作為國際創新科技中心的定位優勢互補，
共同打造大灣區智慧城市和創科高地。

本港與灣區內地城市語言相通、文化相近、優勢互補，
只要抱以開放接納、求同存異的態度，多了解內地成功項
目的背後邏輯和可行性，而不是未作全面深入了解就全盤
否定、斷然拒絕。只要敢於跳出固步自封的思維框框，制
度之異完全可變為兩地無間合作的制度之利。

更好地融入大灣區建設是本港發展大勢所趨、機遇所
在，此次考察反映了本港對加強大灣區建設的重視和決
心，是好的開始。未來要組織、安排更多公務員、專業
界、工商界及各行各業人士持之以恒到大灣區內地城市考
察，讓本港社會充分認識大灣區互鑒合作的重要性和必要
性，主動捕捉發展機遇，促進大灣區緊密合作、互利發
展。

打破固化思維大膽創新 促進灣區優勢互補合作


